
Más de 10 mil trabajadores de 
la construcción están cesantes 

PREOCUPA BAJA EN LA DEMANDA DE “MAESTROS” Y PROFESIONALES DEL RUBRO EN BÍO BÍO POR CONTRACCIÓN

Los maestros y profesionales de la 
construcción  del Bío Bío no lo están 
pasando bien. “Está costando 
encontrar pega”, dijo  Juan Luis 
González, en el centro penquista, 

paradójicamente, mientras camina-
ba bajo nuevas construcciones que 
contendrán cientos de departamen-
tos. ¿Qué está pasando?  De  acuer-
do al Instituto Nacional de 

Estadística regional en los últimos 
12 meses los ocupados en esta acti-
vidad disminuyeron en 13,3%. Es 
decir, 10.650 personas. En el último 
trimestre la contracción fue de un 

3%, lo que equivale a 2.150 operarios 
menos en la actividad. No obstante, 
el mes de julio fue positivo para la 
Región. Esto porque los permisos de 
edificación aumentaron hasta un 

48,8%, lo que fue interpretado por el 
Gobierno como un signo de repun-
te. La CChC está optimista para los 
últimos meses del año. 

CChC y el Gobierno proyectan un repunte en los próximos meses y esperan que no sea estructural.
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Parte control  
de alimentos y 
tránsito por 
Fiestas Patrias
CIUDAD PÁG. 6

El reconocimiento le fue entregado de manos del alcalde Ortiz, en una 
ceremonia en la que también participó el rector UdeC Carlos Saavedra. 

Profesor Emérito UdeC, René Cánovas 
Robles, recibió medalla Bicentenario 

Gruia Badescu, 
investigador de la 
Universidad de 
Oxford: “En Chile se 
ha hecho mucho del 
punto de vista de la 
memoria”

CIUDAD PÁG. 7

100
años cumplió este año este desta-
cado docente UdeC, que en 1941 
obtuvo el premio universidad.

1958
Le correspondió participar 
activamente en la creación de 
la Fac. de Historia y Geografía.POLÍTICA PÁG. 4
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EDITORIAL: VANDALISMO EN ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES

Concepción 
recibirá la  
primera Feria de 
Construcción  
en Madera y 
Sustentabilidad 
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Torres se rebela  
y se niega a 
renunciar como 
seremi de Energía
Desmintió conflicto de intereses y acusó al 
presidente regional de RN de ejercer persecu-
ción política en su contra.
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¿Es una “revolución” la Cuarta Revolución Industrial?
Tal como aconteció en las últimas décadas del siglo XVIII, 

cuando se inició la Primera Revolución Industrial en Inglate-
rra, hoy nos encontramos en un proceso de transformación 
mundial, pero a una escala muy superior.  

Hay que tener presente que la llegada de las máquinas a va-
por, sumadas a otros factores, significó –nada menos– que el 
paso desde una sociedad basada esencialmente en la agricul-
tura a una basada en la producción mecanizada, con todo lo 
que ello conllevó en términos sociales, económicos y cultura-
les. Por lo tanto, si entendemos que la “Cuarta Revolución In-
dustrial” (“4IR”, por su sigla en inglés) tiene alcances aún mayo-
res, es porque estamos hablando de un cambio difícil de imagi-
nar en toda su magnitud. 

La Cuarta Revolución Industrial viene transformando la 
vida de las personas, con innovaciones disruptivas que traen 
posibilidades inimaginables. En los próximos años, veremos 
grandes transformaciones en todos los sectores, desde el Agrí-
cola a las grandes industrias multinacionales. Se necesitarán, 
grandes inversiones en tecnologías, pero también de un nuevo 
perfil de profesionales, que deberán ser capacitados. 

No podemos considerar la Cuarta Revolución como una 
simple compra de tecnología, sino más bien como la unión  de 
innovaciones tecnológicas. Sus principales pilares son: Auto-
matización, Internet de las  Cosas, Simulación Virtual, Compu-
tación en Nube, Realidad Aumentada, Big Data & Analytics, 
Ciberseguridad. Donde la base es la conectividad entre perso-
nas, máquinas y sistemas. 

Ya no es el paso de la producción manual a la mayormente 
mecanizada, o el arribo de la producción masiva en 
gran volumen o el aumento y mejora de las industrias, 
sino que la llegada de la producción totalmente dedi-
cada al cliente final es altamente autónoma. La gran 
diferencial de la cuarta revolución industrial va mu-
cho más allá de un incremento de productividad, 
pero sí de producir productos mejores, más in-
teligentes y totalmente custodiados de acuerdo 
la necesidad de cada cliente. 

Para comprender bien los efectos de este pro-

ceso hay que tener presentes dos elementos fundamentales a 
la hora de analizar. El primero de ellos, es que debemos com-
prender que la “Industria 4.0” está a la vuelta de la esquina y 
que no es, por lo tanto, una denominación más de los departa-
mentos de marketing de empresas tecnológicas, como algu-
nos aún creen.  

Por segundo, tenemos que pensar en cómo reconvertir mu-
chos de los actuales empleos y conocer  los nuevos puestos de 
trabajo que serán posibles y que se crearán a partir de la “Indus-
tria 4.0”. En efecto, las organizaciones requerirán personal con 
nuevos perfiles, más calificados en temas técnicos, pero tam-
bién valorizarán más habilidades como la inteligencia emocio-
nal y la capacidad de colaborar con otros, por mencionar algu-
nas. Lo mismo acontece con los países, ya que si bien muchas 
naciones podrían perder sus ventajas competitivas – como 
mano de obra más barata, por ejemplo – podrán aspirar a con-
vertirse en líderes en nuevas áreas y fortalecer su economía. 

Como podemos apreciar, la criticidad de las tareas asocia-
das con estos sistemas “ciberfísicos”, la infraestructura de co-
municaciones  – un verdadero “sistema nervioso” – jugará un 
rol determinante dentro de la fábrica o la industria. Estamos 
hablando de que las redes físicas deberán tener máxima capa-
cidad, alta disponibilidad y resistencia incluso a ambientes 
hostiles. Y, por cierto, brindar total seguridad a los datos, ya que 
de ello dependerá, en gran medida, la productividad. Furuka-
wa este año ya está alineada a esta necesidad y disponibilidad 
sus FIS (Furukawa Industrial Sytem), con principal atención a 
las necesidades de la Industria 4.0. 

Ésta es una revolución, porque implica cambios sociales y 
culturales que hoy apenas vislumbramos, junto a transfor-
maciones económicas que permearán no sólo empresas 
sino a industrias completas, detonando de paso cambios lo-
cales y globales a una velocidad sin precedentes en nuestra 

historia. 
 

 Luiz Henrique Zimmermann Felchner 
Gerente de Aplicaciones de Furukawa Electric 
Latam
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PAULINA ASTROZA 
Doctora en Ciencias Políticas y Sociales 
Académica Universidad de Concepción

Jorge Sanhueza @jorgesanhuezaas 
 Con un quinto de la población de Santiago, en el 
gran Concepción se deberían construir 24 kilóme-
tros de metro. Solo estamos pidiendo 5.

Un nuevo 11 
  
Señor Director: 

Han pasado cuarenta cinco años, 
pero el 11 de septiembre sigue siendo 
una fecha que divide a los chilenos. 
Hoy siguen coexistiendo dos grandes 
corrientes de opinión frente a esta fe-
cha, en todo caso no me refiero a los 
que están en contra o a favor, sino que 
a los que vivieron sus causas y efectos 
in situ, independiente de sus ideas y a 
los que a la fecha  eran niños o no exis-
tían y que  les han contado los hechos 
o se han enterado por la lectura. 

El primero por derecho propio tiene 
su versión de los hechos, estaba en pri-
mera fila, lo vivió en directo. Nadie les 
podrá agregar o cambiar las fotos ins-
tantáneas que tienen de la fecha con 
las pulsaciones a mil. En contraste, el 
segundo grupo, al interiorizarse de lo 
ocurrido  por terceros, va a depender 
del tinte de los relatos, de quién se los 
cuenta, de la versión que definitiva-
mente madurara en su imaginación, 
salvo que por curiosidad, por rigor his-
tórico se haya preocupado de conocer 
todas las aristas del conflicto. Esto últi-
mo es muy necesario para así contar 
con todos los antecedentes y formarse 
una opinión bien informada. 

Lo importante es aprender de cau-
sas y efectos para que nunca más se re-
pitan estos hechos en Chile. Cuando 
se escribe en una pizarra y a la vez se 
trata  de leer lo escrito, es muy difícil 
hacerlo, pero a medida que nos vaya-
mos alejando, se podrá leer y entender 
con más claridad. Esa es la historia. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Convocantes 
  
Señor Director: 

Me resulta indignante que desde los 
partidos hasta ayer llamados de  cen-
troizquierda, hoy se peleen el protago-
nismo por encabezar la celebración 
del triunfo del NO. Ese triunfo se lo 

ganó un pueblo, una ciudadanía orga-
nizada y pagó altísimos costos que no 
han sido saldados. Quienes quieren 
recuperar protagonismos que ayer tu-
vieron, deben partir por limpiar sus 
culpas, quienes convirtieron los parti-
dos populares en “Grupos de Poder”, 
quienes se vendieron a las empresas y 

al yerno del dictador. Quienes se han 
olvidado de los derechos humanos, 
quienes se han olvidado de las familias 
de DD.DD, quienes nunca legislaron 
para asegurar una reparación real. 
Hoy deberían permanecer callados y 
trabajando para devolverle dignidad y 
nuevas relaciones y normas al interior 

de esas organizaciones políticas que 
ayer fueron dignas. 

Hoy el protagonismo le pertenece a 
las organizaciones sociales, a la ciuda-
danía, tal como sucedió hace días 
atrás defendiendo el patrimonio mo-
ral del Museo de la Memoria. Ellos de-
ben convocar, los artistas, los intelec-

tuales las organizaciones de derechos 
humanos. 

  
Juan Luis Castillo Moraga  
 
Economía en seis meses  
 
Señor Director: 

Hoy se cumplen 6 meses desde que 
asumió el nuevo Gobierno de Sebas-
tián Piñera. Muchos analistas han di-
cho que la opinión pública va a tender 
a medir a Piñera por el desempeño 
que tenga el país en materia económi-
ca, así que vamos a ver.  

Desde marzo, el país ha crecido en 
promedio un 4,8% según el Banco 
Central, un crecimiento importante si 
consideramos el adverso escenario in-
ternacional y más aún si considera-
mos el pobre crecimiento que venía 
arrastrando Chile durante los últimos 
años. El crecimiento es el primer paso 
necesario para la creación de empleo, 
que ya está despegando, pero cuyo 
crecimiento se camufla por el hecho 
de que más gente está saliendo a bus-
car pega, ya que las expectativas son 
mejores. 

Por otro lado, la inversión en el país 
se ha pegado un salto alto. El primer 
trimestre del año creció 3,1% (con el 
mercado consciente del cambio de 
Gobierno) y el segundo creció 7,1%. 
Eso da un promedio de 5,1% en lo que 
va del año, que si lo comparamos con 
el decrecimiento de la inversión du-
rante los últimos cuatro años (en los 
que la caída fue de -1,7%), la cifra im-
pacta aún más. 

En materia de proyecciones de cre-
cimiento las noticias son buenas, ya 
que se prevé que Chile crezca 4,3% 
este año, mientras se espera que el 
mundo crezca un 3,9%. 

Si los analistas dicen que a Piñera 
se le va a medir por su desempeño 
económico, no puedo si no sacarme el 
sombrero. 

 
Soledad Rodríguez

El 24 de abril de 2008 Bolivia 
demandó a Chile ante la Corte In-
ternacional de Justicia, tribunal 
supremo de las Naciones Unidas. 
En su Solicitud el vecino país pi-
dió a la Corte que declare que 
Chile tiene la obligación de nego-
ciar con Bolivia en orden a alcan-
zar un acuerdo que otorgue a Bo-
livia un acceso totalmente sobe-
rano al Océano Pacífico; que 
Chile ha violado esa obligación; y 
que Chile debe cumplir dicha 
obligación de buena fe, formal y 
prontamente, dentro de un tiem-
po razonable y en forma efectiva.  

Chile se defendió sosteniendo 
que no existe tal obligación alega-
da por Bolivia y que, de estimar-
se por la Corte que ésta existe, ya 
se encontraría totalmente cum-
plida. Recordemos también que 
en su momento nuestro país in-
terpuso una excepción prelimi-
nar por incompetencia del tribu-
nal que pese a haberse perdido 
(ya que no logramos terminar en 
ese momento con el juicio), en su 
sentencia la CIJ estimó que “In-

argumentos de hecho y de Dere-
cho y las pruebas respectivas-, el 
Tribunal de la ONU entró en su 
etapa deliberativa. En estos mo-
mentos los 15 jueces se encuen-
tran estudiando y debatiendo el 
caso hasta alcanzar una opinión 
mayoritaria que zanje la contro-
versia. Cuando esto se logre, tras 
redactar el fallo la CIJ citará a las 
Partes a oir la lectura de la senten-
cia que se llevará a cabo en sesión 
pública en el Palacio de la Paz.  

A partir de ese momento se 
entenderán notificados los Esta-
dos y corresponderá luego la eta-
pa de cumplimiento y ejecución 
del fallo. Evidentemente, en am-
bos países, la ansiedad aumen-
ta a medida que pasan los días. 
La CIJ ya volvió de sus vacacio-
nes y comenzó sus actividades 
con las audiencias de un caso 
(Irán v Estados Unidos) y una 
opinión consultiva (Archipiéla-
go de Chagos). No tiene plazo 
para la deliberación de nuestro 
caso por lo que fecha cierta aún 
no sabemos. 

cluso asumiendo arguyendo que 
la Corte decidiera esa obliga-
ción, no sería tarea de la Corte 
determinar el resultado de cual-
quier negociación que tuviese 
lugar como consecuencia de esa 
obligación”.  

En otras palabras, en esta de-
cisión preliminar la CIJ anuncia 
que a lo más que podría llegar al 
decidir el caso es a reconocer la 
existencia de una obligación de 
medio o conducta y no de resul-
tado. Además, es importante re-

calcar que este juicio no es un 
caso sobre reivindicación marí-
tima o una demanda marítima. 
Bolivia no ha pedido a la CIJ que 
declare que ellos tienen derecho 
a una salida al mar reconocien-
do el mismo Tribunal en su fallo 
de la excepción preliminar que 
“la Solicitud (o demanda) no 
pide a la Corte que juzgue y de-
clare que Bolivia tiene un dere-
cho soberano”.         

Tras las fases escrita y oral - en 
que las Partes presentaron sus 

Eric Forcael @ericforcael 
No hay estudio que pueda contra la señal polí-
tica de descentralización, que se daría al cons-
truir 5,5kms de metro para Concepción, versus 
los 118kms que tiene metro de Santiago.

A la espera de 
la sentencia de 
la CIJ

“Desde la planificación de transporte y movilidad 
hay enfoques que se basan en la demanda induci-
da en que, a partir de un objetivo, se generan 
acciones que pueden estar bajo la meta, pero que 
a mediano y largo plazo crean la demanda espe-
rada para rentabilizar la inversión pública”. 
Claudia Lima, vicedecana Faug.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ay, sin duda algu-
na, señales inquie-
tantes en el uni-
verso de los cole-
gios, señales 
abundantes y di-

versas que indican un estado de cri-
sis, en el sentido de una situación 
que no puede seguir tal cual está, 
que parece haber cumplido su ciclo. 
Más allá de la reforma de la educa-
ción, cuyas consecuencias están to-
davía, y seguirán por largo rato, en 
pleno desarrollo, está el ámbito de 
las conductas y comportamientos,  
las relaciones entre quienes viven 
en la comunidad escolar. 

Para la ciudadanía en general y 
para cada familia chilena en particu-
lar, es evidente que hay deterioros 
observables, no en el aspecto acadé-
mico, sobre lo cual hay mucha dis-
cusión pendiente, sino en el trato 
entre profesores y alumnos, entre 
los jóvenes estudiantes y en el com-
portamiento de estos últimos con la 
sociedad en su conjunto. 

Si bien es cierto, es esperable que 
sea la juventud la que critique las si-
tuaciones presentes, teniendo a la 
vista un futuro que les pertenece y 
que no comparten con las otras ge-
neraciones precedentes, en la ac-
tualidad esa disconformidad ha bus-
cado otros cauces, violencia, por 
ejemplo,  sin siquiera el atenuante de 
tener que recurrir a ellos ante la ine-
xistencia de otros medios. Ya que 
quizás como nunca antes la socie-
dad  ha estado más dispuesta a pres-
tarles atención, cada vez más cons-
ciente de la existencia de circunstan-
cias insatisfactorias que deben ser 
debidamente corregidas. 

En las últimas semanas hemos 
sido alertados por actos vandálicos 
en colegios emblemáticos del sector 
público, no por lo inéditos, sino por 
la magnitud y gravedad de lo ocurri-
do, un grado de violencia que ha al-
canzado niveles desconocidos has-
ta ahora en el mundo de la educa-
ción chilena, para ser propio del 
ámbito delincuencial, cuando un 

grupo de profesores fue rociado con 
combustible por encapuchados que 
irrumpieron al interior de Instituto 
Nacional. El Gobierno presenta una 
demanda criminal, pero queda este 
hecho en el escenario, con la interro-
gante de qué tipo de educación es-
tamos teniendo si los estudiantes 
actúan de esa manera.  

En las afueras del Liceo de Aplica-
ción, dos alumnos del estableci-
miento, de 15 y 17 años, fueron sor-
prendidos por Carabineros lanzan-
do objetos contundentes, uno de 
ellos portaba una bomba Molotov.  
En otros liceos de Santiago hubo 
lanzamiento de ese tipo de  bombas  
y otros desmanes. 

La Municipalidad de Santiago ha 
llevado a cabo la política de “rompe 
paga”, buscando que los padres de 
los alumnos responsables de vanda-
lismo respondan por los daños. Se ha 
tomado también la decisión de sus-
pender las clases en colegios dañados 
por tomas clases. Recientemente, la 
Ministra de Educación informó de la 
presentación de un proyecto de ley 
que entrega atribuciones a directores 
de colegios para expulsar alumnos, en 
circunstancias como las relatadas. 

Sin embargo, no se ha expresado 
la voluntad de volver a tomar los 
controles, a ejercer la disciplina a 
imponer el respeto mutuo entre los 
actores de la educación, a reesta-
blecer el equilibrio entre derecho y 
deberes, empezando por casa, ya 
que los colegios quedan inermes si 
los jóvenes no tienen marcos de re-
ferencia en cuanto al debido com-
portamiento. 

Las sanciones es un aspecto del 
problema, el castigo justo, pero el 
principal asunto está abierto; qué 
debe hacerse para educar de otra 
forma, poner nuevamente en esce-
na los valores y principios de una so-
ciedad sana y tener una juventud 
que exprese sus ideas haciendo uso 
de la razón.

La disconformidad 

ha buscado otros 

cauces, violencia, 

por ejemplo, sin el 

atenuante de tener 

que recurrir a ellos 

ante la inexistencia 

de otros medios. Ya 

que quizás como 

nunca antes la 

sociedad ha estado 

más dispuesta a 

prestarles atención.

EN EL TINTERO

medades que trae consigo la 
delicadeza de la educación”. 

 A los niños se les enseñaba 
desde pequeños una conduc-
ta social. Aprendían a ayudar 
a sus padres y a sus hermani-
tos, a saludar dando la mano y 
a callar cuando hablaban los 
grandes. El padre Rosales cro-
nista español, autor de la His-
toria general del Reyno de Chi-
le. Que había sido capellán de 

ejército durante el Gobierno 
de Francisco Laso de 

la Vega y que estuvo 
donde las papas 
quemaban, en 

arriesgadas misio-
nes en territorio ene-

migo, tuvo de paso co-
nocimiento de la lengua y de 
las costumbres de los mapu-
che, escribe: “Lo que más ense-
ñan a sus hijos e hijas es a ha-
blar en público y a aprender el 
arte de la retórica para hacer 
parlamento y exhortaciones 
en la guerra y paz”. No dema-
siado lejano de las primeras 
cosas que se enseñan hoy, solo 
que ahora hay enseñanzas sin 
filtro que llega de todas partes, 
más allá del bien y el mal. 

 
                          PROCOPIO

Los niños que 
estaban aquí

COLUMPIO

Sabemos más de pirámides 
y el río Nilo, que de rucas y el 
Bío Bío, alguien decidió que 
era de mal tono andar ense-
ñando cosas de pueblos origi-
narios, por mucho que andu-
vieran por ahí en cantidades 
considerables, complejos de 
pueblo nuevo y mixto que qui-
siera ser más cosmopolita que 
propiamente chileno. 

Don Alonso de Ercilla y Zú-
ñiga, no tenía tantos remilgos 
y tiene una estrofa 
muy lúcida descri-
biendo como los 
araucanos edu-
caban a los niños 
estimulando la com-
petencia y la agilidad. 
Más cercanamente nuestro, 
aunque no demasiado del ob-
servador anterior,   Juan Ignacio 
Molina, refiriéndose a esa mo-
dalidades de enseñanza, escri-
be: “Cuando estas criaturas 
principian a caminar, lo que 
hacen muy presto, no les ponen 
ni corpiños ni otras ataduras, 
los tienen ligeramente vestidos 
y los dejan andar por todas par-
tes y comer de todas las cosas. 
Formándose así por ellos mis-
mos, resultan bien hechos y 
menos expuestos a las enfer-

Vandalismo  
en establecimientos  
educacionales
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El investigador rumano 
expondrá hoy a partir de las 
11 horas su charla “Lugares 
de Memoria”.

Hoy en la U. 
Andrés Bello

Badescu está en la zona en 
el marco de la iniciativa 
“Memorias colectivas de 
lugares y/o sitios en 
Concepción”.

Proyecto  
Fondecyt

“En Chile se ha hecho mucho del 
punto de vista de la memoria”
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GRUIA BADESCU, INVESTIGADOR DE LA UNIVERSIDAD DE OXFORD

“Es interesante, pues yo me he 
encontrado con mucha gente aquí 
en Chile que me ha dicho que no se 
habla de memoria, pero en compa-
ración con otros lugares aquí se 
habla mucho de la memoria”.  

La frase que abre este artículo es 
de Gruia Badescu, investigador 
asociado a la Universidad de Ox-
ford, de nacionalidad rumana y 
que actualmente trabaja en un pro-
yecto denominado “La criminaliza-
ción de pasado dictatoriales en Eu-
ropa y América Latina en Perspec-
tiva Global” junto a otros 20 
profesionales de todo el mundo, 
aunque principalmente británicos 
y franceses. 

Desde hace unas semanas se en-
cuentra en Concepción y expondrá 
“Lugares de Memoria” en la Univer-
sidad Andrés Bello (11 horas en el 
Auditorio 301). Lo anterior, en el 
marco del proyecto Fondecyt titu-
lado “Memorias colectivas  de luga-
res y/o sitios de memoria en Con-
cepción: emociones desde los ima-
ginarios locales vividos”. 

En el contexto de la conmemora-
ción de los 45 años del Golpe de Es-
tado, el investigador rumano con-
versó con Diario Concepción y ha-
bló de la importancia de preservar 
la memoria y explicó por qué Chi-
le, a pesar de la crítica de algunos 
sectores, ha experimentado avan-
ces importantes. 

“Hay países del continente, como 
Brasil, u otros de Europa, donde 
sigue habiendo gente que fue par-
te de dictaduras y hoy son parte del 
poder político y económico, como 
en Rumania. Ahí no se puede ha-
blar (de memoria). Se habla a nivel 
de víctimas o agrupaciones. Con 
esto no me refiero al punto de la 
justicia o la impunidad, pero des-
de el punto de vista de memoria se 
ha hecho mucho aquí, se puede 
decir que es un ejemplo”, aseguró. 

Badescu agregó que “lo intere-
sante es que muchas veces se cono-
ce más afuera que aquí. Se habla-
ba en algún momento, en los años 
2000, que la mayor cantidad de vi-
sitantes de Villa Grimaldi, en San-
tiago, eran extranjeros. Eso cam-
bió, pero Chile es mirado desde 
afuera como un ejemplo de traba-
jo con memoria”. 

Contó que existen grandes dife-
rencias con otros países. En Euro-
pa, ejemplificó, por muchos años 
España optó “por el pacto del olvi-
do, no habla y seguimos viviendo. 
Y cuando se instaura la ley de me-
moria histórica es influencia Lati-
noamericana”. 

- ¿Por qué es tan importante 
trabajar con la memoria al nivel 
de la ciudad, de los lugares? 

- La arquitectura, los lugares, la 
ciudad, siempre son parte de nues-
tra existencia. Y uno cosa es cuan-
do hablamos de la historia en abs-
tracto, pero otra cosa distinta es 
cuando llegamos a un lugar que es 
testigo de algo que ha pasado. Creo 
que estar en un lugar te conecta 
con experiencias del pasado. No 
importa que ahora exista una nue-
va estructura, lo importante es que 
algo pasó en ese lugar específico. 

- ¿Qué opina cuando escucha 
que el ejercicio de la memoria 
no es tan importante? 

la gente en cuatro partes distintas, 
en (el Estadio Municipal de) Collao, 
en Pedro de Valdivia (Cuartel Baha-
mondes), la Catedral y la Universi-
dad de Concepción. Se puede ver 
que hay división en la sociedad, 
pero también se puede apreciar 
una ciudad que tiene miedo de las 
catástrofes. Hay memoria, muy su-
til, como la placa en el Estadio. Pero 
el Cuartel Bahamondes hoy no exis-
te. En este proyecto hay propuestas 
para ver qué hacer con esos lugares 
que no están marcados. 
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Si bien hay temas pendientes, el rumano comentó que “afuera” el país es visto 
con buenos ojos por los esfuerzos por mantener viva su historia reciente.  

- Hay distintas ideas de memoria. 
En Europa se habla memoria cos-
mopolita, paz social, de no compli-
car las cosas. Pero también hay 
memoria antagonista, esa que dice 
que hay que destruir monumen-
tos como, por ejemplo, el de los 
confederados en Estados Unidos, 
pero ello significa violencia. Pero se 
habla de una memoria agonista, 
es decir, incluir perspectivas con-
flictivas en dialogo. No sólo no se 
puede permitir que se ignore o des-
truya el pasado, sino que necesita-
mos que las nuevas generaciones 
sepan lo que ocurrió en un lugar, 
porque siendo de diferentes gene-
raciones, habrá diferentes perspec-

tivas, pero si no dejamos que exis-
ta información, solo la informa-
ción, explicando que pasó en un lu-
gar, la capacidad de comunicar a 
las nuevas generaciones se destru-
ye. Es importante dialogar, no im-
poner una versión, pero decir que 
algo pasó.  

-  ¿Qué ha observado respecto 
a este tema en Concepción? 

- El año pasado hice una investi-
gación en Chile y estuve más invo-
lucrado. Ahora estoy más como un 
huésped del proyecto (Fondecyt), 
entonces no he hablado mucho con 
gente, pero escuché los resultados 
de ese trabajo y es muy interesan-
te, porque se ven las emociones de 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En una simbólica ceremonia, que será enca-
bezada por el alcalde Audito Retamal y el pre-
sidente de la Agrupación Regional de Familia-
res de Detenidos Desparecidos, José Acevedo, 
la municipalidad de San Pedro de la Paz izará 
la bandera de los Derechos Humanos en el 

frontis de la casa alcaldicia. 
La ceremonia, que se realizará en forma si-

multánea con otros municipios, busca rendir 
un homenaje a las víctimas de la dictadura mi-
litar y reflexionar por las circunstancias que 
llevaron al Golpe Militar de 1973. 

San Pedro de la Paz izará bandera de Derechos Humanos
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Torres fue desafectado junto 
al seremi de la cartera en 
Ñuble, Gustavo Pinto. Ambos 
cercanos al diputado Frank 
Sauerbaum. 

Autoridad en la 
Región de Ñuble

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
         SEPTIEMBRE - OCTUBRE 2018       

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 26 de Septiembre 01 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 27 de Septiembre 04 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 27 de Septiembre 09 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 26 de Septiembre 17 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 26 de Septiembre 17 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 27 de Septiembre 30 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 27 de Septiembre 30 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 28 de Septiembre 15 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 28 de Septiembre 15 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 26 de Septiembre 17 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 27 de Septiembre 16 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 26 de Septiembre 31 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 27 de Septiembre 30 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 26 de Septiembre 31 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 28 de Septiembre 15 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 27 de Septiembre 28 de Septiembre Jueves y Viernes 09:00 a 18:00 Hrs. $ 140.000
Tecnicas de Análisis de la Norma NCh-ISO 17025, Versión 2017 1237977254 16 Noviembre Noviembre Miércoles y Jueves 09:00 a 18:30 Hrs. $ 130.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 27 de Septiembre 09 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 27 de Septiembre 09 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 27 de Septiembre 09 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 27 de Septiembre 16 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 26 de Septiembre 24 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 27 de Septiembre 30 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 28 de Septiembre 15 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Oratoria e Impostación de la Voz 1237979714 16 26 de Septiembre 08 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 160.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 27 de Septiembre 16 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Eval. Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 27 de Septiembre 23 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 26 de Septiembre 30 de Octubre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 26 de Septiembre 30 de Octubre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237983273 45 26 de Septiembre 07 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 28 de Septiembre 15 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma en Igualdad de Género y Conciliación Laboral 1237980288 120 28 de Septiembre 15 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 27 de Septiembre 16 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 26 de Septiembre 17 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 26 de Septiembre 17 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 27 de Septiembre 16 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 28 de Septiembre 26 de  Octubre Lu, Mi y Vi 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Rodrigo Torres, quien se supone 
ejercía el cargo de seremi de Ener-
gía en el Bío Bío hasta el pasado 
viernes, dijo que no renunciará has-
ta que no se le entreguen los moti-
vos por los cuales fue desafectado. 

Según informó radio Bío Bío, el día 
de ayer Torres llegó a trabajar, estu-
vo en su oficina y conversó con fun-
cionarios de la cartera en Santiago 
con el objetivo de revertir la situación. 

Todo quedó como ya se había in-
formado y Torres salió de la oficina, 
aunque sin firmar su renuncia, dijo, 
hasta que se le explique por qué se  
le pidió dar un paso al costado. El 

Torres se rebela y se niega a renunciar
diando acciones legales contra el 
Gobierno. 

Eguiluz fue consultado por la ra-
dioemisora y aseguró haberse ente-
rado por la prensa de la salida de 
Torres y que cuando consultó se 
informó que obedecía a un tema de 
evaluación. 

Como se recordará, en su visita a 
la Región, el subsecretario de Ener-
gía, Ricardo Irarrázabal, comunicó 
la salida de los seremis de Bío Bío y 
Ñuble aludiendo a una mala evalua-
ción, tras casi seis meses de ges-
tión. No obstante, la razón apunta-
ría a conflicto de intereses.
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RODRIGO TORRES también fue seremi en el anterior Gobierno de Piñera.

ex seremi habló de una persecu-
ción política (apuntó al presidente 
regional de RN, Claudio Eguiluz) e, 
incluso, manifestó que está estu-
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Muestra a conductores de 
locomoción colectiva 
diciendo “Yo te llevo” para 
evitar accidentes.

La campaña 
#Dejaelautoencasa

Un revés para los vecinos de la Remodela-
ción Eleuterio Ramírez de Concepción podría 
significar el informe que la dirección de Obras 
del municipio penquista entregó a la Corte de 
Apelaciones, documento que acredita que el 
paño vendido por el Serviu efectivamente per-

mite su uso comercial.  
Daniel Palma, abogado de los afectados que 

presentaron un recurso de protección a la 
Corte de Apelaciones, dijo que se requiere mí-
nimo de 700 metros cuadrados para uso co-
mercial y el paño sólo tiene 500 y fracción.  

Municipio confirma uso comercial en paño vendido por Serviu

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

SALUD YA DECOMISÓ MÁS DE UNA TONELADA DE CARNE ILEGAL EN ARAUCO 

Hasta la panadería y pastelería 
Verluys de San Pedro de la Paz lle-
gó el seremi de Salud, Erick Jimé-
nez, junto al área de Seguridad Ali-
mentaria para realizar una inspec-
ción a la producción de empanadas 
previa a Fiestas Patrias. 

El control, según explicó el jefe lo-
cal de la cartera, busca velar por la 
seguridad alimentaria de la pobla-
ción y evitar enfermedades que, ge-
neralmente, se transmiten por fa-
llas en el procesamiento y mani-
pulación de los alimentos. 

Explicó que las principales mani-
festaciones de problemas estoma-
cales son: diarrea, vómitos y dolor 
de estómago, aunque también se 
puede presentar fiebre y taquicar-
dia; además de hepatitis A. 

A la fecha la seremi ha realizado 
163 fiscalizaciones que originaron  
22 sumarios, 15 de ellos en Con-
cepción y 7 en Arauco. Por defi-
ciencias sanitarias se contabilizan 
10, cuatro por carnes vencidas, cua-
tro por falta de autorización sani-
taria, uno por alimentos alterados, 
otro por pérdida de cadena de frío 
y dos por otras causales. 

Hasta el momento, el proceso ha 
logrado un decomiso de 1.691 kilos 
de productos cárnicos, que fueron 
desnaturalizados y puestos a dispo-
sición final, 1.677 de ellos corres-
pondientes a Arauco y 14 kilogra-
mos a Concepción. 

Lino Alarcón, coordinador regio-
nal de Salud Alimentaria, explicó 
que en la fiscalización de empana-
das ponen especial énfasis en las 
medidas de higiene en el proceso de 
elaboración, calidad de materias 
primas, buenas prácticas de ma-
nufacturas, origen de las carnes y 
toma de muestras de productos.  

En el caso de las carnes a las con-
dicionantes anteriores se agrega 
control de medios de transporte, hi-
giene y cadena de frío.  

Si bien, la autoridad llamó a com-
prar en locales establecidos, el co-
ordinador de Salud Alimentaria re-
conoció que pueden existir pro-
ductos cárnicos en malas 
condiciones en los supermercados, 
principalmente, porque estos com-
pran un sobre stock. En ese caso lla-
mó a la población a denunciar cual-
quier producto que se presente con 
deficiencia.  

Las autoridades comentaron que 
continuarán con las fiscalizacio-
nes en ferias libres, fondas y fábri-
cas de empanadas debido al consi-
derable aumento de estos produc-
tos durante Fiestas Patrias.  

De hecho, Benjamín Versluys, en-
cargado de producción del local 
inspeccionado, afirmó que en esta 
fecha aumenta de forma explosiva 
el consumo de empanadas, “en una 
semana común y corriente produ-
cimos 15 mil empanadas, esta se-
mana estamos en 110 mil de las de 
pino grandes y 100 mil de cóctel.  

El tradicional local tuvo una ins-
pección positiva y sin contratiem-
pos. Lo que fue destacado por la au-
toridad sanitaria.  

 
#Dejaelautoencasa 

  Un total de 195 accidentes via-
les se registraron el año pasado en 
la Región durante Fiestas Patrias, si-
niestros que generaron cinco vícti-

Parten controles de alimentos y 
tránsito por Fiestas Patrias
En las principales rutas se fiscalizará a automovilistas, y Transportes, además 
realizará mil controles a buses rurales e interurbanos para disminuir los 195 
accidentes y cinco muertos que dejó como saldo la celebración en 2017.

mas fatales, cuatro de ellos peato-
nes, y 189 lesionados.  

Por ello, el ministerio de Trans-
portes inició una campaña de pre-
vención llamada #Dejaelautoenca-
sa, que pretende potenciar el uso de 
transporte público como alternati-
va para las celebraciones.  

La ruta Concepción Cabrero fue 

el sector elegido para dar a conocer 
la campaña que tiene alcance na-
cional y regional.  

Jaime Aravena, seremi de trans-
portes, explicó que la iniciativa está 
dirigida, tanto a conductores como 
a peatones. “Queremos llamar al 
autocuidado. Que disfrutemos es-
tas fiestas, pasémoslo bien, pero si 
van a beber dejen el auto en casa y 
prefieran el transporte público”.  

“Lo que se espera es reducir los 
accidentes y el número de lesiona-
dos y fallecidos. Queremos que la 
gente tome conciencia de lo que 
implica manejar bajo los efectos 
del alcohol. Por eso el llamado es a 
dejar el auto en la casa y que pue-
dan celebrar las Fiestas Patrias 
usando el transporte público”, des-
tacó el gobernador de Concepción, 
Robert Contreras.    

De hecho, las principales causas 
de fallecidos en el tránsito de nues-
tra región fueron: velocidad impru-
dente y pérdida de control del vehí-
culo (32%); Imprudencia del peatón 
(27%);  Alcohol en conductor (18%). 

En tanto, Richard Montecinos, 
presidente de la Asociación de Ta-
xistas del Bío Bío, indicó que su gre-
mio comprometió presencia en to-
das las fiestas masivas que se han 
organizado para celebrar el mes de 
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la Patria. “Tendremos disponibili-
dad 24/7 y también le hemos hecho 
un llamado a los taxistas indepen-
dientes a que bajen o ajusten un 
poco sus tarifas para fortalecer el 
uso del transporte público”. 

Asimismo, el transporte público 
mayor, comprometió extender sus 
servicios y aumentar su oferta, al 
igual que los taxis colectivos. 

Transportes espera realizar 
mil controles al transporte públi-
co, principalmente, enfocado en 
buses rurales e interurbanos. Los 
operativos se concentrarán en 
las principales rutas y termina-
les de la Región. La campaña ter-
mina la madrugada del 20 de 
septiembre.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO:SEREMI DE TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES REGIÓN DEL BIO BÍO 

SE ASEGURARÁ EL tránsito de 
locomoción colectiva a lo menos 
hasta la medianoche durante los 
días de celebración.
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de Historia en la UdeC, en el 
que Cánovas tuvo la labor de 
contratar a los nuevos 
profesores.

En el año 1958 se 
formó la Facultad

DE PARTE DE MUNICIPIO PENQUISTA

Con una admirable lucidez,  a 
sus 100 años, el  Profesor Emérito 
UdeC René Cánovas Robles reci-
bió de manos del alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, la medalla Bi-
centenario Juan Martínez de Ro-
zas, por su contribución docente y 
a la historia penquista. 

“Hoy nos llena de orgullo y satis-
facción que un ex estudiante del 
emblemático Liceo Enrique Moli-
na Garmendia y de la Universidad 
de Concepción,  reciba éste reco-
nocimiento en su centenario, por 
su dedicación académica y social 
quedan cuenta de su valor en el en-
riquecimiento de la ciudad de 
Concepción. Sobran los motivos 
para homenajear a don René por 
su compromiso con el saber, la 
perseverancia y el profesionalis-
mo, vinculado a su gran calidad 
humana”, aseveró el alcalde pen-
quista al  inicio de la ceremonia 
conmemorativa. 

 
Su marca en la UdeC 

Para comprender el porqué de 
esta medalla, es necesario remontar-
se al año 1956, cuando asumió como 
rector de la Universidad de Concep-
ción David Stitchkin, quien al mo-
mento de tomar el mando de la casa 
de estudios, impulsó el área de la 
cultura y las artes, ya que no conce-
bía el auge científico y tecnológico 
sin que éste fuera de la mano con el 
progreso de la historia, filosofía,  le-
tras y la extensión cultural, para la 
formación integral de los profesiona-
les que se formarían en  la UdeC. 

Si bien la Universidad contaba 
con la Facultad de Filosofía y Edu-
cación, a cargo del decano René 
Cánovas Robles, ésta carecía de 
Historia y Filosofía. Fue así que en 
el año 1954 se solicitó la creación 
del curso de historia, el que era im-
partido en los colegios de la zona 
por estudiantes de cuarto y quinto 
año, sin el título respectivo. 

Fue así que  los mismos estudian-
tes UdeC solicitaron al rector Stit-
chkin la formación de la Facultad 
específica, la que se concretó el año 
1958, cuando Cánovas quedó auto-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El reconocimiento llevado a cabo en el Salón de Honor municipal, calzó justo 
con el centenario del ex decano de Educación e impulsor del Departamento 
de Historia de la Casa de Estudios, quien fue Premio Universidad en 1941.

rizado para llamar a concurso para 
la contratación de profesores y para 
gestionar asesorías al nuevo De-
partamento. 

Recordando los hechos históri-
cos antes descritos, el docente 
universitario agradeció esta me-
dalla honorífica, que calza con su 
centésimo cumpleaños. “Este be-
llo homenaje que me rinde la mu-
nicipalidad de Concepción en mis 
100 años de vida es muy gratifi-
cante, ya que mi vida estudiantil y 
profesional fue plena, he sido fe-
liz”, expresó. 

El ex premio Universidad de Con-
cepción 1941,  tuvo palabras tam-

bién para recordar los momentos 
tensos que sufrió el área humanis-
ta de la Casa de Estudios tras el 
Golpe Militar y la posterior dictadu-
ra. “Todas las universidades fue-
ron intervenidas, fue un periodo 
que se distingue por la persecución 
y la intolerancia, con la caída del ré-
gimen y la vuelta a la democracia, 
la Universidad volvió a vivir bajo el 
libre desarrollo del espíritu que hoy 
mantiene a la institución en un alto 
nivel educacional”, agregó. 

Finalizando la ceremonia el rec-
tor de la Universidad de Concep-
ción, Carlos Saavedra tuvo pala-
bras para describir la labor educa-
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cional y formadora de Cánovas. “Me 
alegra estar presente, ya que él fue 
uno de los pilares fundamentales en 
el desarrollo de nuestra Universi-
dad, en la década de oro de las hu-
manidades, por lo tanto, destacar 
a un vecino como don René, que ha 
tenido un rol importante en la for-
mación de más de 50 generacio-
nes, es muy relevante, ya que su 
aporte no sólo se remite a la UdeC, 
sino también al desarrollo de Con-
cepción”, cerró. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Profesor Emérito UdeC, René Cánovas 
Robles, recibió medalla Bicentenario 
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26.387,70  

Hay 10.650 maestros y profesionales de 
la construcción sin trabajo en el Bío Bío

DE ACUERDO AL INE BÍO BÍO

Los maestros y profesionales de la 
construcción  del Bío Bío no lo están 
pasando bien. “Está costando en-
contrar pega”, dijo  Juan Luis Gonzá-
lez, en el centro penquista, paradó-
jicamente, mientras caminaba bajo 
nuevas construcciones que conten-
drán cientos de departamentos.  

¿Qué está pasando?  De  acuerdo 
al Instituto Nacional de Estadística 
regional en los últimos 12 meses 
los ocupados en esta actividad dis-
minuyeron en 13,3%. Es decir, 
10.650 personas. 

En el último trimestre la con-
tracción fue de un 3%, lo que equi-
vale a 2.150 operarios menos en la 
actividad. 

 
 ¿Por qué esta contradicción?  

“A nivel regional en lo acumulado 
a julio 2018, la superficie autorizada 
para edificación en la Región totali-
zó 1.200.411 m2, disminuyendo 3,5% 
al comparar con igual período de 
2017”, explicó el INE. 

“Es como extraño, porque se ve 
que Concepción está creciendo  ha-

Durante el último trimestre hay 2.150 personas menos en el rubro. Sin embargo, la Cámara 
Chilena de la Construcción Concepción hizo una positiva proyección para fines de año.

CAROLINA ECHAGÜE

(11.274 m2), aportando en conjun-
to el 64,3% del provincial.  

La Provincia del Bío Bío exhibió 
una variación positiva de 35,9% en 
la comparación interanual, apor-
tando el 17,9% en la región al regis-
trar 31.671 m2.  

Las comunas de Los Ángeles 
(12.227 m2), Cabrero (12.100 m2) y 
Laja (1.295 m2) acumularon el 80,9% 
en este territorio. 

En tanto, Arauco presentó una  
baja de 26,9% con respecto a igual 
mes del año anterior y participó 
con el 5,2% en el Bío Bío  al registrar 
9.146 m2.  

 Cañete (2.842 m2),Contulmo 
(1.934 m2) y Arauco (1.914 m2) se 
autorizaron las mayores superficies 
para edificación de la provincia, apor-
tando el 73,1%.  

 
Señal de reactivación 

   El mes de julio fue positivo para 
la Región. Esto porque los permisos 
de edificación aumentaron hasta 
un 48,8%  

“La variación registrada se debió, 
principalmente, al incremento de 
los destinos: habitacional (53,4%) y 

no habitacional en 42,8%, lo que sig-
nificó 57.903 m² más”, precisaron 
desde el INE. 

Este nuevo impulso dejó al Bío 
Bío en tercer lugar a nivel nacional.  
Sólo superado por Atacama, quien 
marcó un aumento de 73% y Anto-
fagasta con 57,4%. 

 
Proyección de gremio 

   La Cámara Chilena de la Cons-
trucción Concepción, por su parte,  
tiene una expectativa alta. 
     “El repunte en la actividad es es-
pecialmente positivo dado que el 
destino vivienda es el que explica 
principalmente la tendencia, sien-
do este subsector en particular, el 
que concentra tres de cada cuatro 
trabajadores ocupados en la cons-
trucción en la Región del Bío Bío”, 
afirmó el presidente de la CChC 
Concepción, Felipe Schlak. 
   El representante añadió que “de 
mantenerse el impulso de los últi-
mos dos meses, las expectativas 
para el corto y mediano plazo en 
materia de empleo sectorial son 
muy buenas”. 

   Incluso, Schlak fue más allá. “El 

registro de la edificación aprobada 
en julio de 2018 tendrá un efecto fa-
vorable en los indicadores generales 
de la industria, como el Inacor, el 
cual esperamos se encumbre hasta 
el 4% de crecimiento anual al cierre 
del presente año”. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, igualmente 
proyectó una respuesta positiva en 
el mercado ante ciertos planes de 
acción. 

“Se pretende apoyar mucho la cla-
se media subiendo la exención de 
IVA a las viviendas de 2.000 y 4.000 
Unidades de Fomento. Lo que baja-
rá de un rango del 6%, estimulando 
más el proceso de compra y el inicio 
de más iniciativas inmobiliarias. Por 
ende, propiciando la atracción de 
mayor mano de obra. Estos proyec-
tos de ley que impulsamos a van a 
permitir recuperar el nivel de em-
pleo que ha tenido siempre este sec-
tor en la Región del Bío Bío”, aseve-
ró la autoridad regional. 
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl En julio aumentó en 

48,8% los permisos de 
edificación 
La última medición registró un repunte. 
Para finales de 2018 el gremio proyectó 
que el crecimiento final será de 4%.

cia  arriba. Hace 20 años no habían 
tantos y cada año parece que se le-
vantan más. Sobre todo departa-
mentos”, comentó don José quien 
trabaja como independiente en las 
calles penquistas. 

Y  tiene razón. El gran Concepción 
efectivamente tiene mayor partici-
pación en el crecimiento regional. 

 “Contribuyó con el 39,0% del to-
tal regional con 68.954 m2, presen-
tando en doce meses un alza de 
53,3%, lo que significó 23.984 m2 
más que el igual mes del año ante-
rior”, detalló el INE. 

De hecho, las comunas con mayor 
participación en el último periodo 
son San Pedro de la Paz (18.105 m2) 
Talcahuano (14.977 m2) y Penco 
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

AD PORTAS DEL 
PROYECTO DE 
PENSIONES

Estamos en la recta final para conocer el 
proyecto que presentará el Ejecutivo para re-
formar el sistema previsional y varios detalles 
se han ido conociendo en los últimos días. 

En el pasado Chile Day, realizado en Lon-
dres la semana pasada, se conocieron deta-
lles respecto al seguro de dependencia, al se-
guro de lagunas previsionales, seguro de lon-
gevidad, modificaciones al proceso de 
pensión SCOMP y mayor competencia entre 
AFPS, entre otros. 

Uno de los participantes del Chile Day, y que 
entregó detalles sobre las propuestas futuras, 
fue el Superintendente de Pensiones, Osval-
do Macías, quien es una voz respetada por su 
rol técnico sobre temas previsionales. Recor-
demos que él fue Superintendente de Pensio-
nes en el gobierno de la Presidenta Bachelet, 
y luego ratificado por el Presidente Piñera. 

Respecto al seguro de lagunas previsiona-
les, éste aplicará contra recursos del fondo de 
cesantía solidario, el cual tiene recursos sufi-
cientes para su objetivo principal y para com-
pensar lagunas previsionales de los cesantes. 

También se dan las primeras luces de un se-
guro de longevidad, el cual se financiaría con 
recursos propios de los afiliados, para luego 
reemplazar los aportes del afiliado por apor-
tes del Estado. El seguro de longevidad está 
planteado para aquellos pensionados en re-
tiro programado, y el objetivo es que la pen-
sión no disminuya en el tiempo. Es decir, 
cuando se consuman los ahorros del trabaja-
dor el Estado realiza el aporte para compen-
sarlos. Bajo este escenario, se está priorizan-
do la liquidez del fondo de pensión del tra-
bajador por sobre la herencia. 

Respecto a la competencia, se harán modi-
ficaciones para que sean más simples los 
cambios entre administradoras, como abrir la 
opción de que otras industrias también admi-
nistren fondos de pensión, como cooperati-
vas, cajas de compensación, etc. 

También se harán modificaciones al proce-
so de pensión vía SCOMP, para que quede 
claro que los procesos de pensión pueden ser 
gratuitos, y que toda asesoría tiene un costo, 
ya sea directamente, pagándole a un asesor, 
o indirectamente al elegir una alternativa que 
no es la más apropiada. 

Otra propuesta que viene en el proyecto 
de ley es el seguro de dependencia, a car-
go de los empleadores, que ayudará a los 
pensionados que no pueden valerse por sí 
mismos, por lo que esta propuesta también 
se discutirá. 

Muchos puntos interesantes estarán sobre 
la mesa para la discusión, pero lo relevante es 
que la reforma verá la luz en este gobierno, y 
no se pospondrá. 

Mayores consideraciones de este tema hoy 
en nuestro programa radial.

Gonzalo Baeza Villa 
Académico Plan Común de 
Ingeniería 
Universidad San Sebastián

ES RELEVANTE LA COORDINACIÓN PÚBLICA-PRIVADA

L
a competencia 
entre las empre-
sas que distribu-
yen bienes o ser-
vicios es cada día 
más dura y en la 
carrera por ser 
una compañía 

que alcance la excelencia ope-
racional quedan en el camino 
aquellas que no tienen la capa-
cidad de evolucionar para satis-
facer las nuevas exigencias im-
puestas por quienes demandan 
sus productos. Mantenerse vi-
gente en el mercado debe ser 
parte de la visión de todas las 
empresas, ya sea pequeñas, me-
dianas o grandes para así per-
durar en el tiempo. 

En Chile todos los días se 
constituyen nuevas empresas. 
Según el Ministerio de Econo-
mía el año pasado se constitu-
yeron 118.000, pero así como 
se crean empresas a diario, tam-
bién a diario algunas se acogen 
a la ley de quiebra por distintas 
razones. La pregunta que surge 
de manera natural es: ¿Qué 
hace mal una empresa para que 
no se mantenga en el tiempo? 

La plataforma emprendedo-
res.cl logró identificar cinco 
problemas recurrentes en la 
mayoría de las empresas que fi-
nalizan sus actividades: para 
vender, para producir y operar,  
para controlar, para planificar y 
de gestión. Todos estas dificul-
tades se podrían evitar enfo-
cándose en un concepto que se 
aplica por igual en todas las or-
ganizaciones  ya sean peque-
ñas, medianas o grandes. Se tra-
ta de la logística. 

Logística es la parte del pro-
ceso de la cadena de suminis-
tros que planea, lleva a cabo y 
controla el flujo y almacena-
miento eficiente y efectivo de 
bienes y servicios, así como la 
información relacionada, desde 
el punto de origen hasta el pun-
to de consumo, con el fin de sa-
tisfacer los requerimientos de 
los clientes. 

Esta definición es excelen-
te puesto que abarca todos 
los conceptos relacionados 
con el tema y deja claro la re-
levancia de la gestión de la lo-
gística desde el punto de ori-
gen hasta el punto de destino 
o consumidor final cuando se 
trabaja con el movimiento de 

CONTROL LOGÍSTICO, CLAVE 
EN LA SUPERVIVENCIA DE 
UNA EMPRESA
Las que se han preocupado de implementar una buena cadena logística se caracterizan por 
tener a cargo a un profesional que entiende muy bien que su tarea consiste en realizar la 
planificación, controlar el movimiento del bien o servicio que entrega y detectar los 
problemas en la cadena en pos del mejoramiento continuo. 

bienes o servicios. 
 

Transporte  
Las empresas que se han 

preocupado de implementar 
una buena cadena logística se 
caracterizan por tener a cargo a 
un profesional que entiende 
muy bien que su tarea consiste 
en realizar la planificación, con-
trolar el movimiento del bien o 
servicio que entrega y detectar 
los problemas en la cadena en 
pos del mejoramiento continuo. 
Considerando todas estas va-
riables se logra mejorar el siste-
ma y aportar la ventaja compe-
titiva que las empresas tanto 
buscan hoy. 

Si analizamos la realidad de 
nuestro país, la mayoría de las 
empresas vigentes han debido 
adaptarse a los nuevos tiem-
pos. Según el Ministerio de Eco-
nomía, las empresas presentes 
en el área de comercio, las de 
transporte y almacenamiento, 
industria manufacturera, agro-
silviculturas, pesca y construc-
ción representan aproximada-
mente el 75% del total de las 
compañías. 

Es clave entender que parte 
importante de la cadena logís-
tica de cualquiera de estas áreas 
es el transporte, puesto que está 
involucrado de principio a fin. 
De ahí que se le debe dar la im-
portancia y atención que re-
quiere, sobre todo consideran-
do que en febrero del 2018 el 
ICT (Índice de Costos de Trans-
porte) tuvo un aumento del 
0,3%, acumulando un 6,5% en 

los últimos doce meses. Enten-
der esto es clave para un óptimo 
desempeño del profesional a 
cargo y es aquí donde las univer-
sidades juegan un rol funda-
mental en la formación de capi-
tal humano. 

 
Rol del Estado 

El Estado se dio cuenta de la 
relevancia de la cadena logísti-
ca y como esta contribuye a 
aportar beneficios al país. En 
este ámbito, junto a un grupo 
de privados, planea crear la 
Fundación Chilena de Eficien-
cia Logística. Este organismo 
tendría como objetivo generar 
soluciones a problemas rela-
cionados con los procesos lo-
gísticos, coordinar a los dife-
rentes actores y proporcionar 
información adecuada a las 
empresas para así mejorar la 
competitividad del país a nivel 
internacional.   

Esto surge debido a los pro-
blemas detectados en las or-
ganizaciones donde la falta 
de coordinación en las distin-
tas etapas del proceso logísti-
co significa un costo significa-
tivo comparado con una orga-
nización donde la gestión en 
la cadena logística está bien 
coordinada.  

Se estima que el costo de la 
iniciativa bordearía los 800 mi-
llones de pesos anuales y debie-
ra estar listo antes de 5 años. La 
idea es que luego continúen las 
empresas privadas con el finan-
ciamiento y así se mantenga en 
el tiempo. 

Lo que viene 
En esta era digitalizada don-

de el internet juega un papel 
fundamental en la vida de las 
personas surge un nuevo con-
cepto que se masifica cada vez 
más entre los usuarios de inter-
net, hablamos del comercio di-
gital o eCommerce que es bási-
camente la compra y venta de 
productos y servicios a través 
del internet. Las medidas de se-
guridad implementadas hoy 
permiten realizar compras en 
cualquier parte del mundo y re-
cibirlo en las puertas de la casa. 
Esto se logra debido a la globa-
lización del mundo y donde la 
cadena logística está estricta-
mente controlada y gestionada 
de principio a fin en el movi-
miento del bien o servicio. Se-
gún la Cámara de Comercio, 
para el 2020, en Chile se estima 
que habrá un gasto de más de 
8.000 millones de dólares en co-
mercio electrónico.  

Se estima que las empresas 
evolucionaran para integrarse 
cada vez más al comercio elec-
trónico dada las grandes venta-
jas que esto conlleva principal-
mente por la implementación 
de mayor seguridad en los pro-
cesos de transacciones y pagos 
de productos, beneficio tanto 
para el usuario como para la 
empresa. Entonces resulta de 
vital importancia tener un buen 
sistema de gestión y control de 
la cadena logística en la empre-
sa que distribuya los bienes o 
servicios para así poder reducir 
los costos, que evolucione y se 
adapte a las tendencias moder-
nas enfocándose en los requeri-
mientos de los clientes. Esto 
permitirá mantener la empresa 
en el tiempo logrando la venta-
ja competitiva que es tan im-
portante para lograr la eficien-
cia en la cadena logística.  

Finalmente, las universida-
des deben evolucionar para 
adaptarse a los requerimientos 
de nuevos profesionales que ten-
gan las competencias necesa-
rias para cumplir con las nece-
sidades de estas empresa, la for-
mación de los nuevos ingenieros 
debe estar enfocada en que en-
tiendan y apliquen estos con-
ceptos puesto que no importa 
en el área que trabajen, la logís-
tica estará presente en todos los 
procesos de su organización.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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Concepción recibirá la primera 
Feria de Construcción en 

Madera y Sustentabilidad 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE REALIZARÁ EN NOVIEMBRE
El presidente del comité organi-

zador de la muestra, Francisco Lo-
zano, explica que el propósito de 
COMAD es apoyar el desarrollo de 
la construcción industrializada en 
madera en Chile, para lo cual “reu-
nirá en un mismo lugar a las cons-
tructoras, inmobiliarias, profesio-
nales de ingeniería y construcción 
con madera, tecnologías y últimas 
tendencias relacionadas a la cons-
trucción sustentable”. 

 De este modo se  buscan poten-
ciar alianzas y la generación de 
nuevos negocios.  “En el tiempo 
buscamos consolidarla como la fe-
ria de construcción sustentable en 
madera a nivel latinoamericano”, 
adelantó. 

El público que esperan es varia-
do: empresas del sector construc-
ción y sus respectivos profesionales, 
académicos, autoridades de gobier-
no, asociaciones gremiales, inver-
sionistas y público en general. “Que-
remos que esta instancia bianual se 
convierta en un referente para la 
Región”, afirmó Lozano. 

Para lograr este alcance, la ofer-
ta de expositores también es am-
plia, pues considera todas las tec-
nologías y productos relacionados 
a la construcción sustentable en 
madera, desde elementos estructu-
rales a terminaciones, pasando por 
servicios, softwares y maquinarias. 
También habrá demostraciones de 
cómo utilizar los materiales cons-
tructivos y charlas técnicas de los 
expositores. 

Junto a la muestra ferial, habrá 
un nutrido programa de semina-
rios y charlas sobre construcción 
en madera, soluciones constructi-
vas, normas de construcción en 
madera e ingeniería en construc-
ción en madera.  

“La construcción enfrenta dos 
grandes desafíos en el mundo y, por 
su puesto, en Chile: la productivi-
dad y la sustentabilidad. La prime-
ra se logra con industrialización de 
elementos, y es aquí donde nos in-
teresa mostrar los avances que hay. 
La segunda se alcanza a través del 
uso de productos sustentables 
como la madera, por esto COMAD 
será una muestra muy técnica y 
profunda en soluciones constructi-
vas sustentables en madera y sus 
complementos”, afirmó Lozano, 
quien considera que Chile es un re-
ferente mundial en su industria fo-
restal, por lo que el desafío que si-
gue es “ser un referente en arquitec-
tura, ingeniería y construcción en 
madera; una industria de servicios 
con alcance global”. 
-¿Cuáles son las proyecciones 
sobre el uso de la madera en Chi-
le y el mundo? 

-Estimamos en un 18% la utiliza-
ción de madera en construcción a 
nivel nacional, pero hay que consi-
derar que la mitad de la construc-
ción en Chile son departamentos, 

Francisco Lozano, presidente 
del comité organizador  de la 

COMAD 2018, espera que el 
evento se convierta en un 

ícono para Latinoamérica.

donde las estructuras de madera no 
se utilizan. Por esto, en Corma, a 
través de Madera21, trabajamos en 
cuatro ejes estratégicos para po-

tenciar el uso de la madera en la 
construcción.  
-¿Cuáles son esos ejes? 

-El primero es investigación apli-

cada, que se realiza a través del cen-
tro de Innovación UC-Corma, don-
de estamos trabajando en norma-
tivas, sistemas constructivos y ha-
bitabilidad de construcción en 
madera para edificios de 4 a 6 pisos. 
También tenemos un área de trans-
ferencia, donde ya hemos construi-
do dos barrios ecosustentables por 
un total de 400 viviendas, en Cha-
ñaral y el Salado. El segundo eje es 
la comunicación, la cual realiza-
mos a través de la Semana de la 
Madera, nuestro portal web que ya 
tiene cerca de 50.000 visitas men-
suales y COMAD. El tercero es la ca-
pacitación. Hacemos cursos sobre 
construcción y trabajo en madera. 
Finalmente, está el relacionamien-
to con el ecosistema. Trabajamos 
con todas las instancias relaciona-
das, aportando para sumar al desa-
fío país. 
-¿Cuáles son las ventajas harán 
que la madera se posicione en el 

FOTOS:CORMA

futuro frente a otros materiales? 
-La madera en la construcción 

sin duda tiene un tremendo poten-
cial y Chile tiene una clara ventaja 
en esto. Hoy el cambio climático es 
una realidad y utilizar esta materia 
prima, renovable y reutilizable, sin 
duda ayuda a mitigar el efecto de los 
gases invernaderos. 

Se habla de la economía circular, 
pero yo prefiero hablar de la bioe-
conomía, que es lo mismo, pero 
con recursos naturales y renova-
bles como la madera. Estamos del 
lado correcto de lo que le hace bien 
al mundo y, por lo tanto, tenemos 
una responsabilidad de aportar 
desde donde estemos para que el 
uso de la madera sea cada vez ma-
yor. Claramente es el material del 
futuro.

OPINIONES
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El Servicio de Evaluación Am-
biental, SEA Bío Bío, no admitió a 
tramitación la calificación a cinco 
proyectos de la empresa Cultivos 
Marinos Lago Yelcho  en dos co-
munas del Gran Concepción: Coro-
nel y Hualpén. 

“La DIA del proyecto carece de 
información relevante para su eva-
luación ambiental”, se informó en 
cada una de las resoluciones. 

SEA rechazó cinco proyectos salmoneros
Se trata de un punto de crianza 

en  Punta Delicada, Punta Espolón 
y Caleta Pulga de la Isla Santa Ma-
ría. También  en Punta Coronel y 
Punta Hualpén . 

Eso sí, sin bien fueron desesti-
mados en primera instancia por 
falta de cumplimiento en algunos 
puntos que requiere el servicio, la 
firma tiene plazos para apelar al 
dictamen de “término anticipado”.

FOTO:SALMONEXPERT.CL

Cultivos Lago Yelcho presen-
tó 15 iniciativas durante el año. 
Con la resolución momentánea 
quedan 10 en el sistema.

Pertenecen a 
Lago Yelcho
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Libro aborda la actividad de la 
danza en años de Dictadura

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY A LAS 18.00 HORAS SE PRESENTARÁ EN ARTISTAS DEL ACERO

El texto narra a través de imágenes lo 
hecho entre 1973 y 1989.  

Para hoy a las 18.00 horas, en Ar-
tistas del Acero, está pactada la 
presentación del libro “Fotografías 
de la Danza Contemporánea Inde-
pendiente, Santiago de Chile 1973-
1989”, proyecto e investigación fi-
nanciada por el Consejo Nacional 
de las Culturas y las Artes, actual 
Ministerio de las Culturas. 

La obra eminentemente visual 
tiene como objetivo aportar a la 
construcción de una memoria so-
bre la danza independiente que 
surge en la capital poco antes de la 
Unidad Popular, pero que se desa-
rrolla y se refuerza durante la Dic-
tadura Militar. A la vez  se busca ho-
menajear la lucha que dieron mu-
chos de los artistas que aparecen 
reflejados a través de las imágenes, 
ya que combatieron la represión y 
la censura. 

“Es significativo observar cómo 
las obras representan en muchos 
casos el contexto de la época y tan-
to los objetos como los espacios 
creados llenan de simbolismo la 
imagen fotográfica, dejando en cla-
ro que su significado implica el diá-
logo que mantiene el arte con una 
historia determinada”, plantean 
quienes editaron la obra, encabeza-
dos por Macarena Rubio, quien 
ideó el proyecto. 

Las fotografías que aquí se pre-
sentan, invitan a experimentar una 
especie de “inmortalidad”, actuan-
do de puente entre esa realidad pa-
sada y el observador presente. 

La presentación del texto estará 
complementado con una exposi-
ción y performance en vivo.

LA INVESTIGACIÓN es una interesante radiografía de lo que se hizo en 
danza contemporánea en una época compleja y plagada de censura.

 FOTO: LIBRO “FOTOGRAFÍAS DE LA DANZA CONTEMPORÁNEA”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carpineros y 
Ebanistas será sede 
de “Once, velada 
familiar por la 
memoria”

“Once, velada familiar por la 
memoria”, es el nombre de la acti-
vidad cultural que se realizará hoy 
-y que tiene como telón de fondo 
una nueva conmemoración del 11 
de septiembre- la cual se desarro-
llarán hoy, desde las 16.00 horas, en 
la Sociedad de Carpinteros y Eba-
nistas (Aníbal Pinto 1664). 

La jornada contempla una se-
rie de actividades destinadas a 
niños y adultos, que busquen un 
espacio de reflexión en torno a la 
memoria histórica y humana de 
Chile durante la dictadura mili-
tar. Entre algunas de ellas se 
cuentan la intervención del es-
pacio público, micrófono abier-
to, taller nocturno de escritura, 
velatón y la obra “La Revolución 
Rota”, de Teatro La Concepción.
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Sociales

Colegio Fraternidad logró el primer lugar en la final 
regional de las Olimpiadas de Actualidad 2018

Demostrando sus conocimientos, los 
equipos de cinco establecimientos de 
educación media del Bío Bío se enfren-
taron en la fase regional de las Olimpia-
das de Actualidad, organizada por la 
Asociación Nacional de la Prensa (ANP 
Chile)  y el Centro de Desarrollo para la 
Educación Media (Cedem) de la Univer-
sidad INACAP, en colaboración con Dia-
rio Concepción. Esta edición tuvo como 
ganador al Colegio Fraternidad de San 
Pedro de la Paz.

CELIA AGUAYO, Rosario Benítez y Andrés Carter.
VALENTINA ÁLVAREZ, Paloma Crothers, Valentina Cardoza y 
Cristóbal Espinoza. DEYANIRA GARCÍA  y Pilar Sandoval.

NATALIA SALAZAR  y Tiare González. SIRA MORÁN, Carlos Oyarce y Alexandra Lindemann.

ALUMNOS 
del Colegio 

Fraternidad.

DIEGO MORA, Micaela Osorio y Pablo Santibáñez. SOFÍA MUÑOZ, Víctor Concha y Katherine Caro.MARTINA GARCÍA, Cecilia Palacios y Gabriela Durán.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LINA BREVIS  y Camila González.
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Es pieza fija en la Sub 20 que dirige Héctor 
Robles. El defensa del acero, Ignacio Tapia, ya 
terminó la gira por Argentina junto a la “Roja”, 
lugar donde sumaron tres amistosos previos 
al Sudamericano de la categoría que en 2019 
se jugará en Rancagua. El primero fue ante la 

reserva de Boca Juniors, donde Chile cayó por 
0-1. Luego, la selección midió fuerzas ante la 
reserva de River Plate, igualando 1-1. La gira 
finalizó ante Estudiantes de la Plata, rival con 
el que también empató 1-1. El jugador de Hua-
chipato estuvo presente en todos los duelos.

“Nacho” Tapia cerró gira por Argentina sin triunfos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NIGERIANO LLEGÓ A UDEC EN FEBRERO 

Loveday, el utilero 
futbolista que  
alegra al Campanil   
Se probó en Melipilla y Audax como delantero hasta llegar 
al Bío Bío. Loveday Uzegbu tiene 23 años, admira a Eto’o 
Rooney, Cristiano y se ganó muy rápido el cariño del club. 

Es africano, pero lleva bastante 
tiempo en Chile y se defiende con 
el idioma español. Le alcanza para 
comunicarse con sus compañeros 
de trabajo, cuerpo técnico y plan-
tel de UdeC. 

Se llama Loveday y él mismo nota 
que la gente se sorprende por su 
nombre, tanto así que lo escribe 
para asegurarse de que le crean. 
“Es como amor día en español”, 
cuenta. Trabaja desde febrero en 
el Campanil y llegó a la zona tras 
una prueba como futbolista en el 
Audax Italiano, lugar donde hasta 
marcó un gol en un amistoso y se 
ganó el original apodo de “Nigeria”, 
su país de origen. Pasó también por 
Melipilla, pero no tuvo éxito. Llegó 
a Chile con un representante que 
tiempo después lo dejó botado y lo 
ofrecieron al Campanil. Se probó en 
el fútbol joven como una posible 
opción para el primer equipo, pero 
tampoco quedó.   

¿Y cómo llegó a ser utilero del 
primer equipo? Loveday no tuvo 
éxito en sus pruebas de jugador, 
pero le gustó Concepción, él mismo 
reconoce que “es una ciudad muy 
tranquila. Santiago no me gustó. A 
futuro quizás juegue en otro país, 

pero ahora en ‘tropiconce’ estoy 
muy contento”, dice mientras se ríe.  

Loveday, de 23 años, agregó que 
“llegué a jugar un poquito y ahora 
trabajo con la U. de Conce. El club 
me gusta mucho, al igual que el 
‘profe’, los muchachos y todo acá”. 

 
Al camarín 

 Llegó al Campanil a mediados de 
febrero. Y como no tuvo éxito en su 
objetivo futbolístico, pidió al club 
trabajar en lo que fuese, pensando 
en enviar dinero a su familia que 
vive en Lagos, ex capital de Nigeria. 
“Tiene sus papeles al día y vive en 
una pensión en Concepción. Llegó 
acá cuando empezamos con una 
crisis en el área cadetes en utilería. 
Así partió en el fútbol joven, luego 
se produjo un cambio en el primer 
equipo y lo subimos a la utilería. Se 
dio la posibilidad y ahí llegó. No es 

fácil encontrar utileros, cuesta que 
sepan el trabajo que se debe hacer. 
La idea que pensábamos en el club 
era justamente traer alguien como 
utilero para el fútbol joven y formar-
lo para que estuviese preparado 
para el primer equipo. Quiere seguir 
acá y está feliz”, contó el gerente de 
la rama de fútbol, Mario Lucero. 

 
Pura felicidad 

“Love es súper humilde y alegre. 
Nos matamos de la risa todos los 
días. Es el primero en estar y tira sus 
tallas, que a veces no entendemos 
mucho. Nos tiene de regalones y 
hace muy bien la ‘pega’. Tiene gran 
disposición siempre y se nota que 
disfruta su trabajo. El grupo lo ha 
acogido bien, porque sabemos que 
acá está solo y puede faltarle afec-
to. Tratamos de reírnos junto a él”, 
dijo el lateral Ronald de la Fuente. 
agregando que “se maneja como 
futbolista. Es joven, atleta y se nota 
en su cuerpo que tiene buen físico, 
ya que se levanta la polera y está 
todo marcado. Llegó después de la 
Copa Libertadores y empezamos a 
ganar. Love fue la cábala”. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Probablemente mientras usted 
lea esto, Chile ya haya enfrentado 
a Corea del Sur. Si ningún temblor, 
temporal o terremoto de última 
hora azota el país oriental, la 
“Roja” hubiese disputado el único 
amistoso de la gira realizada por 
Asia. Originalmente el equipo que 
dirige Reinaldo Rueda jugaría 
ante Japón el viernes pasado, pero 
hubo un sismo de 6,6° en el lugar 
donde se llevaría a cabo el duelo 
y no estaban las condiciones para 
jugar, por lo que finalmente fue 
cancelado el partido. 

 
Ahora sí 

Y el rival del compromiso que se 
está programado para las 8 am. de 
hoy no será cualquiera, ya que 
hace unos meses Corea del Sur se 
dio el lujo de eliminar de la Copa 
del Mundo a Alemania, vigente 
monarca hasta ese momento. No 
les bastó a los asiáticos para cla-
sificar a la próxima ronda, en un 
grupo donde Suecia fue primero 
y México segundo.  

La gran figura coreana es Son 
Heung-Min, volante de 26 años 
que milita en el Tottenham de la 
Premier League y que ha hecho 
noticia en las últimas semanas. 
¿Por qué? En su país natal, los 
hombres están obligados a cum-
plir dos años de servicio militar 
antes de los 28, sin excepción. 
Ante el inminente término de su 
carrera, lo único que podía salvar 
al talentoso mediocampista era 
lograr una hazaña internacional 
que dejara a su país en lo más 
alto. Y lo consiguió, tras ganar los 
Juegos Asiáticos Indonesia 2018  a 
Japón por 2-1 en el tiempo extra. 

Así. el volante asoma como la 
gran figura que enfrentará hoy a 
la selección chilena. 

 
¿A consolidarse? 

 Seis amistosos cumple el DT 
Reinaldo Rueda con el de hoy ante 
Corea del Sur. Dos victorias, dos 
empates y una derrota cosechó el 
entrenador colombiano en los 
duelos anteriores, compromisos 
donde hay nombres que cada vez 
se repiten más. Uno de ellos es el 
ex Huachipato, Angelo Sagal, 
quien ha tenido oportunidades 
para mostrarse como una carta 
fija en ataque en un largo y corto 
plazo, pensando en el camino a 
Qatar 2022 y la Copa América del 
próximo año.  

El cambio más radical ha sido 
en la defensa, donde la estatura de 
Guillermo Maripán y Enzo Roco 
le ha dado buenos resultados al 
equipo, en desmedro de la dupla 
que conformaron por años Medel 
y Jara. El DT nacional espera en 
este duelo, seguir probando al-
ternativas y caras nuevas, como 
Diego Rubio o Ignacio Jeraldino . 

La formación para hoy será con 
Arias; Isla, Roco, Maripán, Albor-
noz (Díaz); Medel, Aránguiz, Vi-
dal; Sagal, Henríquez y Rodríguez.

FOTO:CARLOS PARRA / ANFP

El volante estiró sus ojos 
con sus manos bromeando 
para una foto y ha sido muy 
criticado por los asiáticos.

¿Racismo de 
Diego Valdés? 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Otra prueba para el 
recambio de Rueda

Loveday tiene una cuenta en 
YouTube donde anotó en 
Audax y un club en Nigeria. 
También sumó un pase-gol.

Dos golazos 
en internet
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Old John’s buscará aprovechar la pausa 
dieciochera para retomar las victorias

“Esta fase será distinta a la 
anterior. Estos han sido parti-
dos muy apretados. Ahora to-
dos parten de cero e indepen-
diente de si terminaste prime-
ro o sexto, no existe ninguna 
ponderación distinta. Todos 
los equipos tienen las mismas 
opciones”, así analizó Esteban 
“Chino” González, entrenador 
de Deportes Concepción, tras 
los primeros dos partidos de la 
postemporada.  

El estratega lila les dio gran 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Faltan dos fechas para el 
término de la temporada re-
gular del Top 8 y en la Región 
el desempeño de los equipos 
ha sido dispar. Troncos vol-
vió a la zona de playoffs tras 
vencer a Universidad Católi-
ca por 39-23 y a falta de dos 
fechas está asegurando su lu-
gar en las semifinales.  

Mientras tanto en Tineo 
Park todo es felicidad, en El 
Venado no es así. Perdieron 
contra el puntero Cobs 52-14 
lo que los sepultó fuera de la 
zona de clasificación. Los 
sampedrinos tendrán dos se-
manas para recuperarse de 
las dos derrotas seguidas 
como visitante, contra Pwcc y 
Cobs. Estas derrotas han cala-
do fuerte en la interna británi-
ca y esperan que este receso 
los pueda ayudar a terminar el 
campeonato de la mejor ma-
nera y no tener que enfrentar 
la liguilla del descenso.  

 
El receso 

Joaquín Diban, wing de 
Old John’s, comentó sobre las 
dos semanas sin acción que 
“será un receso positivo para 
así preparar los partidos que 
vienen. Hemos sumado dos 
derrotas y estamos golpea-
dos, pero ahora más que 

nunca nos tenemos que unir 
todos para salir adelante”, 
dijo, agregando que “ojalá ga-
nemos los dos partidos que 
nos quedan, sería ideal”. 

El jugador del cuadro rojo, 
analizó el presente del equi-
po. Las primeras fechas para 
el cuadro británico fueron 
de gracia, pero con el pasar 

de las fechas el nivel del equi-
po fue cayendo. “Nos ha pa-
sado este año que hemos te-
nido muchos lesionados y 
un par de suspendidos. Eso 
nos complicó harto, porque 
el equipo fue cambiando y 
eso quizás nos llevó a no en-
tendernos tan bien y que el 
nivel del equipo haya baja-

FOTO:LUKAS JARA M.

do”, cerró. 
 

Se juegan la vida en casa 
El próximo domingo 30 de 

septiembre serán locales 
ante Old Boys. Los santia-
guinos se encuentran en el 
tercer lugar de la tabla, a cua-
tro puntos de Old Macks, por 
lo cual vendrán a jugarse el 
todo por el todo al Bío Bío. 
Para Diban, este partido será 
clave para sus aspiraciones. 
“La localía para nosotros es 
importante, porque va toda 
nuestra gente a apoyarnos. 
Estamos en nuestra casa, co-
nocemos la cancha, nos sen-
timos mucho más cómodos”. 
Aquel factor es muy valorado 
en el rugby, tomando en 
cuenta los largos traslados 
que deben realizar fecha a 
fecha los distintos equipos. 

Tras el partido contra Old 
Boys, el cuadro rojo deberá 
viajar hasta Viña del Mar 
para enfrentar a Old Macks, 
otro de los equipos protago-
nistas de la categoría y que 
podría estar luchando por 
un cupo en semifinales. 

El quince británico espera 
sacar provecho del receso 
para cerrar la temporada, 
idealmente, con dos impor-
tantes victorias.

importancia a los partidos de 
local ya que, según él, son pun-
tos claves para ganar la liguilla. 

La victoria por 4-1  ante R. I. 
de Hualquí dejó buenas sensa-
ciones al DT morado. “Jugamos 
un muy buen partido. Nos pusi-
mos tempranamente arriba en 
el marcador y después se mane-
jó de buena forma el partido. 
En el segundo tiempo salimos 
rápido al contraataque y los sor-
prendimos en los minutos fina-
les”, sentenció el “Chino”.

LOS BRITÁNICOS buscarán resolver su situación en casa 
frente a Old Boys.

González: “todos los equipos 
tienen las mismas opciones”

OBITUARIO

Tenemos el doloroso sentimiento de comunicar el fallecimiento de nuestra queri-
da hermana, cuñada , tía y tía-abuelita, Sra. 
 

MIREYA PAZ OSSORIO 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy a las 13:00 horas , saliendo el cortejo desde la Capilla del Hogar 
Barbieri (Isabel Riquelme 1320, Collao), hacia el Cementerio General de Concepción.  
 
Esteban Paz Ossorio y Maria Elena Rueda e hijos 
 
Concepción , 11 de septiembre de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das , hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestras 
querida e inolvidable madre, 
suegra y abuelita, Sra. 
 

ISABEL JACQUELINE 
TAPIA SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustín 
(Castellón 254, Concepción), y su 
funeral será mañana  después de 
una misa  a las 10:00 horas sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Familia : Henriquez  Tapia 
 
Concepción, 11 de septiembre 
de 2018.

“El que cree en mí, aunque muera 
vivirá”.  Porque  Dios nos regaló su 
maravillosa presencia en nuestras 
vidas, con gran pesar comunica-
mos el fallecimiento de nuestro 
querido esposo, padre y tata, Sr. 
 

RENE OMAR 
QUEZADA MUÑOZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a  las  12:00 horas en la 
Parroquia San Agustín (Caste-
llón 254, Concepción) saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
del Sendero (Penco). 
 
Su esposa: Norma Luarte Muñoz. 
Sus  hijas: Paula, Ana Maria y Mar-
cela. Sus nietos: Sebastian y Matias 
 
Concepción, 11 de septiembre 
de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/17 1/20
LOS ÁNGELES

4/23
SANTIAGO

2/21
CHILLÁN2/22

RANCAGUA

3/20
TALCA

5/18
ANGOL

4/16
TEMUCO

6/12
P. MONTT

3/18
MIÉRCOLES

2/18
JUEVES

2/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Orlando / Rolando

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida 
• Castellón 318

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7 local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5
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